203

hen. Der Erzbischof von Wilna, Julijonas Steponavičius, meinte in einem Interview mit der römischen Zeitung "La repubblica", die Lösung Litauens von der Sowjetunion müsse mit Sorgfalt und unter Berücksichtigung der wirtschaftlichen, politischen und militärischen Fragen geklärt werden. Der Erzbischof erinnerte daran, daß Litauen zwar 1918 seine Unabhängigkeit erklärt, die faktische Eigenständigkeit dann aber erst zwei Jahre später erreicht habe. Auch dem Heiligen Stuhl muß an einem friedlichen, geordneten und in gegenseitigem Einvernehmen festgelegten Weg Litauens zur Unabhängigkeit gelegen sein. Schließlich muß Rom auch das Schicksal der Katholiken in anderen Teilen der Sowjetunion im Auge haben.

Das gilt für Lettland mit seiner beträchtlichen katholischen Minderheit (sie hat sich in den Auseinandersetzungen um die Unabhängigkeit bislang nicht bemerkbar gemacht), für Weißrußland, nicht zuletzt aber für die griechisch-katholische Kirche in der Ukraine. Dort ist die Lage auch nach dem Besuch einer gemischten Delegation von Heiligem Stuhl, Moskauer Patriarchat, ukrainischen Katholiken und Orthodoxen sehr gespannt. Die heikle Gratwanderung des Vatikans zwischen den Ansprüchen der griechisch-katholischen Kirche und den Interessen des Moskauer Patriarchats braucht ein gewisses Einvernehmen mit den staatlichen Stellen vor Ort in der Ukraine und in der Moskauer Zentrale. Eine Eskalation in und um Litauen könnte das noch zarte Pflänzchen der Beziehungen zwischen Moskau und dem Heiligen Stuhl massiv gefährden.

Rücktritt

Erzbischof Runcie verzichtet vorzeitig auf sein Amt

Am 25. März, dem zehnten Jahrestag seiner Inthronisation als 102. Erzbischof von Canterbury, kündigte Robert Runcie seinen vorzeitigen Rück-

tritt vom höchsten Amt der Kirche von England und der weltweiten Anglikanischen Gemeinschaft an. Normalerweise hätte Runcie bis zu seinem siebzigsten Geburtstag im Oktober 1991 im Amt bleiben; er wird aber schon Ende Januar des kommenden Jahres zurücktreten. Natürlich schossen nach der Rücktrittsankündigung sofort die Spekulationen ins Kraut, wer als Nachfolger Runcies in den Lambeth-Palace, Londoner Amtssitz der Erzbischöfe von Canterbury, einziehen wird. Die Ernennung erfolgt durch die Königin. Die eigentliche Entscheidung liegt aber beim Premierminister, der einen Namen aus einer von der "Crown Appointments Commission" erstellten Zweierliste auswählt und der Monarchin übermit-

Die Ernennung von Robert Runcie, dem damaligen Bischof von St. Albans im September 1979 zum Nachfolger von Erzbischof Coggan kam überraschend. Er trat sein Amt in einer für die Kirche von England schwierigen Zeit an: Die Diskussion über das Buch "The Myth of God Incarnate" (1977 erschienen) zeigte, daß in Teilen der anglikanischen Theologie grundlegende Wahrheiten des christlichen Glaubens in Zweifel gezogen wurden; der Streit um die Ordination von Frauen zum Priesteramt war voll im Gange; Unionsbemühungen waren umstritten. Runcie erwies sich bald als Mann des Ausgleichs und der Vermittlung in der besten anglikanischen Tradition, der nicht vorschnell Position bezog, sondern Meinungsbildungsprozessen ihren Lauf ließ. Damit handelte er sich in seiner Kirche wie in der Öffentlichkeit teilweise den Vorwurf ein, zu liberal, "weich" und entschlußunfreudig zu sein.

Deutliche Akzente setzte der 102. Erzbischof von Canterbury allerdings im Blick auf die soziale Verantwortung der Kirche. Obwohl von Sprache und Habitus ganz ein Mann des Establishments und alles andere als ein "Linker", äußerte er immer wieder dezidiert seine Sorge angesichts der neoliberalen Wirtschafts- und Sozialpolitik der Regierung Thatcher und ihrer Auswirkungen auf die weniger privile-

gierten Schichten der Bevölkerung. Beim offiziellen Gedenkgottesdienst für die Opfer der Rückeroberung der Falkland-Inseln durch britische Truppen setzte er sich zum Mißvergnügen vieler unmißverständlich von jedem Hurra-Patriotismus ab.

Während sein Amtsvorgänger evangelikal geprägt war, ist Runcie eher dem "katholischen" Flügel der Kirche von England zuzurechnen. Dementsprechend war ihm die weitere Annäherung zwischen Canterbury und Rom auf dem Weg zu einer vollen kirchlichen Gemeinschaft von Anglikanern und Katholiken ein besonderes Anliegen, wie zuletzt bei seinem Rombesuch im vergangenen Herbst zum Ausdruck kam (vgl. HK, November 1989, 495f). Mehrmals hat sich Runcie positiv zur Möglichkeit eines Einheitsdienstes des römischen Bischofs für die gesamte Christenheit geäußert und das anglikanische Modell der vollständigen Autonomie der einzelnen Provinzen der Gemeinschaft kritisch befragt. Gleichzeitig ließ er aber keinen Zweifel daran, daß Einheit keine Kapitulation vor dem katholischen Lehramts- und Primatsverständnis bedeuten kann. Obwohl persönlich kein engagierter Befürworter der Frauenordination, hat er doch Rom gegenüber die guten Gründe für eine Öffnung des kirchlichen Amtes für die Frauen verteidigt. Der Streit innerhalb der Kirche von England und der der Anglikanischen Gemeinschaft hat durch die Ernennung bzw. Weihe von Frauen zum Bischofsamt in den letzten Jahren nochmals an Schärfe zugenommen. Auf der Lambeth-Konferenz im Sommer 1988 (vgl. HK, September 1988, 407 f.) konnte Runcie zwar das Auseinanderbrechen der Gemeinschaft verhindern. Ob größere Spaltungen vermieden werden können, wird sich aber erst unter seinem Nachfolger zeigen. Vermutlich wird für diesen auch die Frage nach dem besonderen Status der Kirche von England auf der Tagesordnung stehen; die Spannung zwischen dem traditionellen Status der "established church" und dem faktischen Rückgang der aktiven Mitgliederzahl bzw. der zunehmenden Pluralisierung der religiösen Szene in Großbritannien wird immer stärker spürbar.